

ないということを説明しているのだ、こういうことでございます。

それから防衛庁にも、しばしばこれは回を重ねて参りましたところが、やはり防衛庁でも、御承知のよう、新島の射撃場を東海村の射撃場のかわりに拡張して、整備してやりたいということで、予算の要求などもやつてくださいましたけれども、思うように進捗いたしませんようなことで、いまだに解決しないでおるわけでございまして、まさに残念であり、申しわけない次第でございます。今後とも一そろ努力を重ねてまいりますつもりでござります。

○森元治郎君 ライシャワー大使にお会いになつたのだから、私は何か具体的なものを持っていかれたと思つたのですがね。そうでなければ、お互によく、もう理解しておるはずだと思つたのです。ただ手ぶらで行かれたというのは、どうも、代替地はどうだと向こうから言われて、いまのところ、こつちが、げたを預けられた形のように伺つておられますから、預けられたほうはどうだ、こういうことでなかつたんですか、どうですか。

○国務大臣(上原正吉君) その手ぶらで行つたとおりましたから、それをぜひ取り上げてもららうよ」と、こういつもりで行つたのでございました。実は、新島はどうかという話になつたが、げたを預けられた形のように伺つておられましたから、それが成りしなかつたと、こういうわけなんでござります。

○森元治郎君 その新島というのは、その場で「ノー」と言われたのですか。検討の上、防衛庁長官に向かつて返事が来たんですね。

○国務大臣(上原正吉君) 「ノー」というのではない。もつとも、ライシャワー大使が直接の担当ではございませんから、「ノー」というのではなくつたんだと思いますが、軍が承知をするような代替場でないということなのでございました。

○森元治郎君 それじゃ、施設局長官、少し専門家の見地から新島を水戸射撃場にかわる価値のあ

るものだといふ確信をもつて持つていかれたのか、そうして共同で検討しようということになつたのか、あるいは、その話を聞いて、向こうだけ

で、どうも思わしくないといつてけてきたのか、あるいは現在懸案中であるのか、向こうが考へているのか、日本側じゃなくて向こうが検討して返事する段階にあるのか、いわゆる事実の経過だけを御説明いただきたい。

○政府委員(小幡久男君) 先ほど新島というお話を出ましたので、かりに新島という問題にしばつて申し上げます。

かりに、そういうことでありますと、われわれのほうも、昨年の五月に小泉長官がウエストン将軍と会いましたが、たとえば新島にいたしますと、そこは御承知のように海面の広がりはございますが、陸地が非常に狭いということ、まあ、これも御承知だと思いますが、断崖が九十メートルばかりございまして、非常に気象の乱れがありますから、預けられたほうはどうだ、こういうことでもなかつたんですか、どうですか。

○国務大臣(上原正吉君) その手ぶらで行つたとして、氣象上、主として気象条件でござりますが、安全な低空の訓練ができるないというのが一番大きな難点でござります。われわれのほうといたしましては、そういうことに対しましても、たとえは、過去十年間の時点における特に冬期及び夏期の天候が悪いという点、先ほど申しました悪影響による飛行の障害がある、それから平たん地がない、それから緊急時のための、補給のための飛行場として適当な滑走路というものを得る地盤が近郊でない、というふうな、いろいろな条件がございましたし、飛行場は全体としていろいろな付属設備等もございまして、そういう見地から、非常に現在行き惱んでいます。ことに、その気流の悪いという点が一番のポイントになつております。

○森元治郎君 あちらこちら適当な土地をさがすためにはお金もかかる。人も出すんですから、そういう予算といふものが計上されているんだどうと思うのですが、四十一年度はどのくらいか。昨年はどのくらい使っておられましたか。

○政府委員(小幡久男君) 会計課長から……。

○政府委員(小幡久男君) まあ新島と、いま名前が出来ましたのですから出しましたが、あと二、これは名前を出しますと、また非常に問題になりますので、具体的なあれは差し控えまして、だときますが、複数で話はしております。

しかし、いずれも非常にむずかしい条件であると、いう交渉の段階でござります。

○森元治郎君 新島ですが、これはお出しになつた以上、例の射撃場の条件として水陸両面があること、広いこと、人口が稠密でないこと、それから気象条件がよいことなどなどがありますね。いやくも、こちらから出す以上は、これをねよそ充足するものだと、この目標はそういうことでお出しになつたと思うんですが、その自信のほどは、何を充足しているか、その条件の……。

○政府委員(小幡久男君) まあ、何%という、その表現はむずかしいございますが、一番基本的には、土地の提供は必ずしも現時点では満足すべきものではありませんが、これに相当量の土木工事をすれば、あるいは可能ではないかという判断をいたして出したわけございますが、その後いろいろ折衝しております段階におきまして、たとえば、過去十年間の時点における特に冬期及び夏期の天候が悪いという点、先ほど申しました悪影響による飛行の障害がある、それから平たん地がない、それから緊急時のための、補給のための飛行場として適当な滑走路というものを得る地盤が近郊でない、というふうな、いろいろな条件がございましたし、飛行場は全体としていろいろな付属設備等もございまして、そういう見地から、非常に現在行き惱んでいます。ことに、その気流の悪いという点が一番のポイントになつております。

○森元治郎君 お考えでしよう、原子力委員会の決議などをもつてアメリカ要路へのアッピールをするのも一つの方法だと考へているということを言われたのです。が、愛知長官はおやりになつたのかどうか。あるいは、おやりになつて、なお上原長官も、その練方法だと考へているのか。この愛知長官のアイデアの行くえ、行くえ不明になつてゐるのか、行くえを伺いたい。

○政府委員(村田浩君) 愛知前長官は、御在任時に、ただいま上原長官のお述べになりましたような趣旨もありまして、まずライシャワー大使に会われまして、そしていまお話をあつたような趣旨も含め、いろいろ日本側の考え方、特に原子力委員会委員長、科学技術庁長官としての要望を申され、その際に申されたことで、実際に米国の人とお会いになつて具体的なお話し合いをされたかといふにつきましては、長官御在任中に米国へ回られるという機会も残念ながらございませんで、来日された米国側の要人とお会いになりまし

査は、この経費をもつて充當いたしますので、その範囲内で調査をいたします。

○森元治郎君 昨年だつたか、小泉長官が、アメリカ側とはもう高度折衝の段階で、いま私は事務当局をして根回しをさせております、こういうことをおつしやつたようでしたが、その結果はどうでしたか。

○政府委員(小幡久男君) それが高度政治折衝ですか。

○森元治郎君 小泉長官が、米側に対しては、書面で代替地の腹案を出すから検討してほしいという、まあ折衝をなされたわけでございました。それを受けまして、われわれが自後の具体的な候補地を出して折衝しているわけでございますが、その具体的な候補地の一つでありますところの、いまお話しになりました新島につきましては、そのような見込みになつているということを申し上げました次第でござります。

○森元治郎君 愛知長官が、昨年、長官の一つのお考えでしよう、原子力委員会の決議などをもつてアメリカ要路へのアッピールをするのも一つの方法だと考へているということを言つたのです。が、愛知長官はおやりになつたのかどうか。あるいは、おやりになつて、なお上原長官も、その練方法だと考へているのか。この愛知長官のアイデアの行くえ、行くえ不明になつてゐるのか、行くえを伺いたい。

○政府委員(村田浩君) 愛知前長官は、御在任時に、ただいま上原長官のお述べになりましたような趣旨もありまして、まずライシャワー大使に会われまして、そしていまお話をあつたような趣旨も含め、いろいろ日本側の考え方、特に原子力委員会委員長、科学技術庁長官としての要望を申され、その際に申されたことで、実際に米国の人とお会いになつて具体的なお話し合いをされたかといふにつきましては、長官御在任中に米国へ回られるという機会も残念ながらございませんで、来日された米国側の要人とお会いになりました。

た際に、あるいは非公式な会合その他等で申されなかつたかと思うわけでござりますが、具体的な資料としては私は承知いたしております。

○森元治郎君 原子力委員会の決議をもつて、とういうのが大臣の御答弁の中についたのですが、それで申されなかつたことがあるのですか、愛知さんのときに。

○政府委員(村田浩君) 手元に資料を持つておりますが、私の記憶いたしますところでは、愛知前長官御在任中に、原子力委員会が委員会においてそのような趣旨のこととて正式な決議を行なつたということは承知いたしておりません。

○森元治郎君 そこで、また話をもとへ戻して、アメリカ側が出しておる、四つでしょ、四つか五つの射爆場の適地条件、これは、日米合同委員会などで、施設廳長官や安川北米局長などお出になつてお話しになつたときに、議題に当然なつたと思うのだが、これを緩和するといふような話し合いは、これまでにあつたのですか。

○政府委員(小幡久男君) ただいまのお話、米側の条件ですが、これは、三十六年度の五月に、合同委員会でありませず、施設特別委員会で言つております。施設特別委員会は、合同委員会の下部機構でござります。いろいろこまかいことは、先ほど四つか五つかとおつしやいましたが、たくさんござります。しかし、そういうこまかいことの中で、ある部分は緩和してもよいということを言っております。しかし、せんじ詰めまして残りますのは、ここは横田飛行場とか厚木の飛行機が行くわけでございますので、横田基地から一定の距離が必要だ、これは譲れない。それから陸上及び海上の演習もあわせてやりますので、陸海両用です。その広がりが必要だと。それから人口の稠密地帯から離れる。こういったようなことは、これはまあ日米双方にとって当然なことであると思います。そういった点は基本的な問題であります。

あとの技術的な問題は多少話し合ひの余地はある
というふうに考えております。
○森元治郎君 そこで、専門家が日米合同委員会
に出て射爆場移転についての話し合いは何回もやつ
たわけですが、もう私は限度じゃないかと……。
この横田基地から二百キロくらい——二百キロく
らいでしたね、くらいの間に、那珂湊射爆場のよ
うな三百五十万坪、それから海面まで入れれば二
千三百万坪などといふような所はない。しか
も、人口が密な所では困るという条件があるが、
日本全体が稠密であり、関東はそれが集結してい
る所ですから、これはないのだと私は思ひでます
ね。ですから、日米合同委員会で幾らおやりにな
なつても、限度が見えてる。あなたの方の折衝で
は話はできないのじゃないか。その感想を伺いた
いが、北米局長、英語は達者だし、アメリカ人の
言ふことを完全に理解しておられるのだから、そ
の感じはどうですか。私は、合同委員会の作業は
もう限度だと思うが。

の接触しました感じから申しますが、ということは十分認識しておりますので、条件につきましては、何らかの妥協点というものを見つけることは不可能ではないと、そういうふうに考えております。

○森元治郎君 施設庁長官、どんな感じですか。

○政府委員(小幡久男君) 私も、これですべてリオドを打つという気はございませんが、非常にむずかしい問題だという感じはしております、直に申しまして。

○森元治郎君 大臣伺いますがね。これはもちろん事務的な段階では、とてもそんなけつこうな余裕はない土地を、横田を中心に二百キロ内外のところに求めるというのは、私は困難だと思う。いま事務当局は、望みはないと言つたんじや、これはあがつたりですから、不可能とまでは思わないと言つておりますが、むずかしいと思うのです。

そこで、この問題に対する一体日本の態度はどうかというと、歴代の大臣は全部移転に賛成して、努力する。科学技術庁長官も、防衛庁長官も、外務大臣も、そういう御意向です。衆参両院の科学技術特別委員会も、決議をして、移転をしましょ。地元の県民は反対、県知事は反対、自民党的与党派で全部反対、市町村も反対——これだけになりますと、これは日本国全体、総意をもつて反対という形がなきているのですね。その総意をもつて日本がたつっている。これは、どっちが譲るべきかといふならば、私は、アメリカが、もう譲りがたきを譲る以外には手がないんじやないか。どう思いますか、どっちが譲るべきか。こつちは、国民の総意、与野党、一億の国民が反対と言つてもいいくらいにまとまつておる。珍しくまとまつた問題題です。そこで、これを高度政治折衝というのじなかくて、閣議まで持ち上げて、閣議で——前にやつたことがあつたかとも思うのですが、あらためて返還を内閣総理大臣の名において求める、閣議の決定に持ち込んで向こうに求める、こういうこと

をやるべき段階だと思うのです。しかし、この射爆場は、防衛に関しては防衛厅の所管になるだろうし、原子力関係の施設から見ていけば科学技術厅長官の所管になるようだし、外交折衝面では外務当局の所管といら、中心がないような形なんで、そこで私は、科学技術厅長官が、歴代のおっしゃっていることとはみな同じなんですか。あなたがイニシアチブをとつて、閣議としてこうしたことをやつてもらう段階である、それしかないと思うのですが、長官の所信をひとつ伺いたいと思う。

○國務大臣(上原正吉君) これは、私がイニシアチブをとるべきものだとは思わないのです。やはり、何と申しますか、順序も形もございまして、むしろ、國の総意であるとすれば、外務省がその衡に当たるべきである。直接の管掌は防衛厅であり、それから國の窓口は外務省で——条約に基づく施設ですから、どうも外務省を通じてやるのが一番の本筋だと思うわけでございまして、国会の決議もございますことですから、その国会の意向に従つて、その窓口になるべきものは外務省であろう、こう考えておりまして、私が率先してイニシアチブをとらうという気には、まだなつております。

○森元治郎君 私は、そこに外務大臣がいれば、外務大臣にイニシアチブをとつたらいかがかと、防衛厅長官なら長官に言うと思うんです。あなたは科学技術厅長官ですが、あなたの命令には、任ず國務大臣、科学技術厅長官を命ず、とあるのだろうと思うのです。そこにあなたのえらさといふものがあるのですよ。國務大臣上原正吉さんがイニシアチブをとつて閣議でやるということ、國務大臣として閣議に列席しておられるのだから、あなたが言い出そうと、だれが言い出そうと、これは同じんですね。ですから、たまたまいま、いろいろな問題もあり、密接な関係にある科学技術厅長官、歴代の長官が、もう一生懸命努力しますという同じ文句を言つているわけですから、さつそく次の定例閣議に、どうかしなきやらぬとい

うことを、私はおやりになるべきだと思った。また、前の防衛庁長官やなんかのいろいろな話を聞くと、外務、防衛、科学技術、みんなと協力して閣議のレベルにおいて何とかをバックアップして、形で答詞たらしたらでやっているのですな。となると、すべきときだと思う。だから、閣議であなたがおっしゃって、國務大臣上原さんがおっしゃって、一向差しつかえない。外交折衝は外務大臣、防衛のほうについては防衛庁長官で一向差しつかえないんで、どうです、閣議に持ち上げて、はつきりする——はつきりするということは、向こうと折衝をして、聞いてもらうということを、ぜひやつてもらいたいと思う。いかがですか。もう一ぺんひとつ……。

○國務大臣(上原正吉君) どうも私は、私が所掌すべき事柄ではないように思われますので、いままでそういうことであれば、閣議にのぼっておつさめたかと思うのですが、從来も、森先生おつしやるよう、各委員会の議題になり、国会の決議もあり、いたしますから、閣議にのぼっておるべきであったかと思うのですが、そこまでなってないといふと……。

○森元治郎君 慢怠だな、それは。

○國務大臣(上原正吉君) いや、それは持ち出される人が持ち出さなかつたのではないかと、こう思うのでござります。

○森元治郎君 一回、何か、いまから五、六年前に、閣議の話題にはなつたようなことがあつたようでした。私は、はつきり資料を持っておりませんが、あつたようでした。しかし、私は、そこまでの問題にしなければ解決しないということ、それから長官が、そう右、左見て心配しないで、堂々とおやりになつて、國務大臣としておやりになつて、越権でも何でもないから、やつてもらいたい。言うべき人が言わなかつたのなら、幾ら待っていても言わなければ、わかっている長官がおつしやつて一向差しつかえない。平等ですからね、閣議は。それを強くお願ひします。

そこで、ふしぎなことは、陳情団が来ますと、最近はだんだん、政治折衝でやると――たとえば、福田さんなどは「おれが在任中に片づける」という有名なことば、皆さんよく引用することですが、在任中にはどうとも片づかなかつた。日米間には、条約による安全保障協議委員会といふものもあって、外務大臣、防衛厅長官、アメリカの大平洋司令官、いなければ日本にいる司令官、それと日本にいる大使、この四者会談によつて話をしようという往復書簡が結ばれた。それから安保条約の本文第四条にも、条約の実施上問題があれば隨時協議をすると、いふ隨時協議というふうのがあるのですね。その線に一体話を持つていったことがあるのかどうか、ひとつ外務省からお伺いします。

かがですか。条約上相談すべき機関もあるのですから。
○國務大臣(上原正吉君) 私は閣僚の一人ではございませんけれども、科学技術庁長官でございま
すから、おっしゃることは科学技術庁の管掌事項
のほかのような気がしますので、私が積極的に發
言したり動いたりすることは、いかがかと考える
わけでございます。

○森元治郎君 この問題は科学技術庁所管じゃな
いとか、そういうふうな事務的なことじゃなく、
私は上原さんを、尊敬する國務大臣として、日本
全般を見て、國務大臣として、しかも、長い間問
題のある——このあなた所管の原子力施設の近傍
は、いつでも問題になる。施設の拡充については、
これがいつも支障となり、発展を進める上において

もう、最高の道で話し合いをつけるべき段階だと
思うのです。
一時ということではありますから、私は次回に譲
りますが、そういう意味で、ひとつ科学技術庁長
官も開議で奮闘してもらいたいということを要望
して、大事な再処理、あなたの専門のほうは、残
念ながらあとに譲って、終わります。所信のほど
を一ぺん述べてから行って下さい。
○国務大臣(上原正吉君) おっしゃることは、よ
くわかるのです。私も、その点はわかるのですけ
れども、何と申しますか、努力はお誓いいたしま
するけれども、できるだけの努力はいたしますと
いうことで、ごくんべん願いたいと思います。

○政府委員(安川壯君) 先ほど申し上げましたように、やはりこの問題の解決のかぎと申しますか。それはやはり、これの代替施設というものを何とかして見出すということが問題のかぎであると思います。ただいま森先生の御意見は、もう代替施設を見つけるのは不可能だから、むしろ代替施設というようなことは抜きにして、とにかくアメリカ側に返還を要求すべき時期じゃないかといふ御意見と承りましたけれども、ただいまの段階で、外務省としましても、この代替施設を見つけることが絶対不可能だ、という段階に立ち至ったとは考えておりませんので、やはり何とかして代替施設を見つけるという努力をさらに続けるべきものだと考えております。いまの段階で、もう代替施設はないから、とにかく一方的に返せということを要求する立場にはないと考えております。

○森元治郎君 いま、私の発言を、かわりの土地を抜きにして、というふうに御理解になつたようあります。私は、その努力は続けられて、そういう問題も含めて、高いところで一ぺん——国民の総意なんですから、高いところでの、ちゃんと条約上規定された会合の場所があるのだから、そこへ話を持ち出すのが、その時期であり、問題の本質である、こういうふうに思うが、大臣、い

かがですか。条約上相談すべき機関もあるのですから。

○國務大臣(上原正吉君) 私は閣僚の一人ではござりまするけれども、科学技術庁長官でございまさら、おつしやることは科学技術庁の管掌事項のほかのような気がしますので、私が積極的に発言したり動いたりすることは、いかがかと考えるわけでございます。

○森元治郎君 この問題は科学技術庁所管じゃないとか、そういうふうな事務的なことじゃなく、私は上原さんを、尊敬する國務大臣として、日本全般を見て、國務大臣として、しかも、長い間問題のある――このあなた所管の原子力施設の近傍は、いつでも問題になる。施設の拡充については、これがいつも支障となり、発展を進める上において障害になつてゐるから、私は、大臣として当然発言があつてしまふべきだと思うのです。防衛庁の施設庁長官が直接の所管だが、安川局長が言うように、不可能ではない。とすれば、必ず見つかる。必ずあるはずだ。条件についても、向こうを緩和させる、こういうふうな自信がおありなのかどうか。その時期も、そういう所、いい所と言つても、この狭い所では、あれだけの広さで、あれだけの条件というのは、敷力所しかないですよ。あそこがあそと、いうふうに敷力所しかないと思つた。その見込みは、どんなふうですか。

○政府委員(小幡久男君) 先ほど申しましたとおり、今後もなお、地元の要望もよく知つておりますので、努力はいたしますが、非常に現実的にはむずかしい問題であるということを申し上げておきたいと思います。

○森元治郎君 どうも、伺つていて、ただ長く引っぱられている。不可能じゃない、不可能じゃないといつて、雲をつかむよなことを言つているのだが、これは、さつきの条件のものさしがあるのですから、条件をどんどん切り下げるから大統領へといふらしいし、あるいは総理大臣から大統領へといふ

もう、最高の道で話し合いをつけるべき段階だと
思ふのです。

二時ということありますから、私は次回に譲
りますが、そういう意味で、ひとつ科学技術庁長
官も閣議で奮闘してもらいたいということを要望
して、大事な再処理、あなたの専門のほうは、残
念ながらあとに譲つて、終わります。所信のほど
を一べん述べてから行って下さい。

○國務大臣（上原正吉君） おっしゃることは、よ
くわかるのです。私も、その点はわかるのですけ
れども、何と申しますか、努力はお誓いいたしま
するけれども、できるだけの努力はいたしますと
いうことで、こかんべん願いたいと思います。

○森元治郎君 使用済み燃料の再処理について、
今度あなたのほうの所管ですから、原子力局長
に……。

何か新聞では、今度、再処理工場の設計、これ
をつくるためにフランスの会社と契約をしたとい
うようなことが二月の二十四日の新聞に出ており
ましたか、どうですか。

○政府委員（村田浩君） 四十年度予算に、原子燃
料公社に再処理施設の詳細設計費の一部としまし
て、債務負担行為額として三億九十九百万円、それ
から現金としまして二億円がつけてございます。
この趣旨は、昭和四十六年を一応完成のめどとし
まして、わが国に再処理施設をつくる場合に備え
て、その設計をいたすと、こうしたことでありま
す。その設計費がついたわけでござります。した
がいまして、その線に沿って、アメリカ、イギリ
ス、フランス各國の再処理関係をやつております
メーカーいろいろ折衝されまして結果、ただい
ま森先生のお話にありましたように、先ほどフラン
スのサンゴバン社との間で詳細設計につきまし
ての第一次契約ができただ、こうしたことになつて
おります。

○森元治郎君 一次契約とはどうしたことですか。

○政府委員（村田浩君） この詳細設計をやります
前に、当然だございますが、予備設計といふよ

なあのがやつじゅう、ます。これで、すこ招む

九、三十

再九里施設の文書審査門第第三

卷之三

三十八、三十九年と二年間にわたって勉強いたしましたが、その間でござります。これは同じく原子燃料公社でござりますが、その際に從つて、たゞ、まことに

のほうからもらった説明書では、四十六年度に稼働できるようだということであれば、やはり決定しない手はないつた。ついで、どうぞお目に

いたしまして、現在は、燃料公社の詰端設計にかかります前に、予備設計をやっているわけでござりますから、そういうものを材料として、いわゆる予備審査的な勉強をしておられます。正式な設置の許可申請が出ますのは、これから契約に基づいて詳細設計がどのように進みますか、それが設置者の責任において用地を取得し、あるいは配慮しまして、その用地に当該施設を置きました場合の安全性につきまして、政府に審査を求め、許可を求める、こういうたてまえになつております。したがいまして、原子力委員会あるいは科学技術庁としまして、先に用地を政府として決定して、

億程度かかるものと予定されております。したがつて、詳細設計の中身を区分いたしまして、そのうちの第一次分ということで、先ほど契約を結んだ方へござります。

○森元治郎君 この設計を頼む場合には、いまお聞きすれば、三十八、九年と予備設計の作業を日本側でやつたわけですね。設計する場合には、当然敷地、どこへ建てるかということも、環境、立地条件、その他考えてやりますから、架空な設計ということはないわけですね。そろそは、どこにやるのか。東海地区、われわれの東海村です。

ね、あそこかとも思うのですが、いままでの大臣の説明では、東海を含めて流動的に考える……。この設計にあたっては、あそこを一応頭に入れて

の設計なんですか。一応頭に入れての設計か、そうでないか、その点はどうなんですか。

となりすれば、当然、そのための用地が必要でございます。そういう観点から、燃料公社でも、かねがね準備を進めておられるわけでござい

ですが、予算的には、すでに昭和三十七、八年度予算であつたと思いますが、東海村にござります原子燃料公社の用地を、これは地元とも御相談し

て、買収いたしまして、所要の敷地を持つております。したがいまして、現在そこに必ずつくるといふ、建設をそこでやるかどうかといふことを正式に決定したわけではございませんが、設計を進めていく段階におきましては、一応そういうところをなさいますので、頭に置いてやっている、こ

もう一つは、愛知長官なんかの談話では、その
委員会には、おじいかどうかしらぬが、委員会——こ
の委員会ですね、委員の方々と御相談もし、地元
とも——地元とは何を言うか知りませんが、地元
とも御相談して検討したい、こういうふうに答え
ておられる。地元にも相談するのか、当委員会に
はかられるのか、その点もあわせて。
○政府委員(村田若君) ただいま申し上げました
安全審査といふものは、現在、原子力委員会に、

めておいて相談というのもあるし、相談して不調になれば移すという相談もあるが、大体この場合は、想定をしてもう設計しているのだから、東海

のうえで、地元では反対であるといふ空氣があります。何か、再処理工場の問題について、こつらから調査団が行つて、報告書も一番新しいのが、飛行機の墜落と使用済み燃料再処理工場との関係のところで、イギリスでは、飛行機の離着陸のコースにさえ入つていなければいいんだといふようなことを書いてあつたように思うが、あそこは、さうぢやなくて、爆弾——大小は別として

再処理施設の安全審査専門部会といふのがすでに設けられております。それで、原子力研究所にございます再処理研究施設等の安全審査等もすでに行ないまして、現在は、燃料公社の詳細設計にかかります前に、予備設計をやつておるわけでござりますから、そういうものを材料として、いわゆる予備審査的な勉強をしておられます。正式な設置の許可申請が出来るのは、これから契約に基づいて詳細設計がどのように進みますか、それができ上がりませんと、詳細な事項が判明いたしませんから、そういう事項を加えて設置の許可の申請が出来るわけであります。ただ、予算上の予定から申しますと、詳細設計が全部終わるのは昭和四十三年になつております。したがいまして、おそらくとも、それまでには設置許可の申請のために必要な材料は整うことに相なると思うのであります。ですから、その線から申しますと、ほぼそのころという推定ができるわけですが、これはもちろん、だいま結んだばかりの契約が順調に進むかどうか、そういうこととも大きく関連いたします。さらに、私申し上げましたのは、設置許可という点での決定でございまして、現実に許可が出来ましても、建設は、やはり地元の方々の協力なくしては、できるものではございません。したがいまして、実際の建設ということは、地元の方々も御納得いただくという形になつて初めて着手し得るものと、こう考えております。

○森元治郎君 私はしろうとだけれども、いわゆる敷地が、東海とか愛知とか、どこということが役所のほうとして公式に発表される時期は——きっと多少し時間がありますが、東海といふうに私は言はず語らず理解しているわけだが、敷地決定の時期は早ければ早いほうが、すべての準備、環境整備その他、準備に時間があつていいと思うのだから、本年じゅう、四十一年度じゅうに名前がきま

ることになると思うのだが、いかがですか。
○政府委員(村田浩君) 再処理工場を含み、重要な原子力施設を国内に設置いたします場合には、設置者の責任において用地を取得し、あるいは配慮しまして、その用地に当該施設を置きました場合の安全性につきまして、政府に審査を求め、許可を求める、こういうたてまえになつております。したがいまして、原子力委員会あるいは科学技術省としまして、先に用地を政府として決定して、必ずここにつくらなければならぬのだ、こういう形でまいりますと、安全性の審査というものが、そこで前提が課せられてしまふのでありますので、そういう方法をとつております。
私は申し上げましたのは、一応過去の予算措置の経緯等から申し上げて、お話をとおり、東海村を頭に置いて設計を進めておりますから、当然、そこに設置した場合の安全の審査を求めてくるものと思います。その場合に、はたして東海村の現状において……。これは射爆場もある。現に存在する。そのときに存在いたしましたならば、その存続しておるという条件のもとでの安全審査をいたすわけであります。そりだしまして、その安全の面からはどうであろうかということを判断いたしまして設置の許可を与えるわけであります。そういう意味で申し上げたわけでございます。しかしながら、安全審査会のほうの意見はともあれ、地元のほうにおきまして、建設するのは困るということでござりますと、それを強行させるという法的な根拠はないわけであります。

て、とにかく爆撃をする所だということになりま
すと、おそらくイギリスでも承知すれば
るような調査報告書を私は読ましてもらつたわけ
です。

ですが、きょうは時間がありませんから、事実だけを、将来の勉強のために、さらに伺いますが、地元の意見も聞いてと、局長は先ほどおっしゃいました。地元の意見としては、再三あなたのところに県から要望書が出て、地元の公共団体として災害発生のときに働くのは公共団体ですわね。何かというと、その協力を得なければならない。それが、沿外法権のようになつていて、何ら発言権、介入権……、運営、管理のどの面にもタッチできないのはおかしいじゃないか。何か法律で、その公共団体の長が、これの管理運営などに、どんな形で参加するかは別として、法的に相談の相手として入れてもらいたいという要望が出ております。これをどんなふうに考えられるか。従来、愛知さんの御答弁だったと思うのだが、その愛知さんの答弁の中には、現行の法律の運用でいいんじゃない意味を答えてもらっていますが、この公共じやないか。現行の法律といふものは災害対策基団体の要望、これをどういうふうにお考えになりますか。私は、至当な要望じやないか、不当ではないとも考へる。法制化するかどうかは次の問題として。どんなふうにお考へになるか、虚心のことこ

○政府委員(村田浩君) 愛知前委員長の御在任中に、そんなような要望が茨城県当局からありますことは聞いております。しかしながら、私どもの考え方は、るる申し上げましたとおりでありますして、むしろ、地方の公共団体等の御意見は、安全審査といふことと関係がある問題ではないかと思つております。そこで、法的に必ず地方公共団体の長の承認を受けるという形をとるという性質のものではなくて、むしろ、安全審査について安

あらゆる事故を想定してみて、住民の安全を確保できるかという点で判断される際に、地元の不安がございましたならば、それを開陳して、委員も十分その点は認識して審査を行なうということが実際に即した考え方でないかと思つておるわけでございます。法律上は明記されておりませんが、原子力施設を安全審査いたします際には、その設置されます地元からのいろいろな意見といふものは、これを聽取することができるわけでございまから、再処理施設を実際に安全審査して設置の許可を出すかどうかという際におきましては、そのような意味で、そのような線で、地元の意見を十分お聞きするということは、現行法規の中で也可能であると思っております。

○森元治郎君 向こうの、茨城県の出しておるごとの趣旨は、安全審査のあなたの専門の領域に手を突っ込むというのじゃなくて、向こうの言つておるのは、原子力災害発生時における対策は地元公共団体にその全責任を負わしている、この責任を全うするためには、原子炉の規制法を改正して、原子炉設置にあたっては関係知事の同意を求めるとか、知事の権限を明確にするとか、こういうことを言って、灾害といふところに重点が入つてゐるわけですね。この点はどうですか。

○政府委員(村田浩君) それは、災害対策基本法に基づく防災計画のことであろうと思いますが、防災計画を立てます際には、一体いかなる状況を想定して計画を立てればよいかということありますので、その際の想定し得る最大の事故といふものを、どういふものを考えておけばいいか、その際の想定し得る最大の事故といふものを、どういふものを考えておけばいいか、これは科学的に根拠づけて出してくるものであります。その判断は、私がいま申しました安全審査会のほうにおいて検討されて、この程度の想定であれば、十分いかなる場合もカバーできるという判断をいたし、そうしてその際における周辺住民の安全等を検討されるわけでありますから、設置が許可になります。

したときには、そこで用ひました最大想定事故の材料をもつて、それに対処できる防災計画といふものをつくっていくと、こういうことに相なるわけであります。地方自治団体がこれをつくります際には、中央の所管官庁において策定した基本要綱といふものを一つのよりどころとしてつくるわけであります。が、茨城県当局とは、そういうたまにつきましては、これまで密接に連絡いたしましたして、御相談し、研究もいたしておるわけでござります。

○森元治郎君 それは、あまりいこじにならないで……。何かの権限によその者が手を出すと日本人はいやがるから。そうではなくて、安全性といふ、災害という問題について、調査報告書にも、ほんとに外国の場合は、面積とか人口分布を考えるとか、非常によくきておる。日本のようないいわけであります。が、そういう爆撃場のそばにあるようなところはないようでありますから、私は引き続き御相談されるのが至当だと思うのです。

また、一体再処理するには、どのくらいの燃料、何トン、何キロ……。おそらく何トンになりますしじうね。何トンを目標としているんだかを伺いたい。

その他問題は、たくさん山ほどありますが、それはやめまして、一問だけ伺います。たとえば三百トンなら二百トン、百トンなら百トン。そうすると、工場は東海だけでは、それだけでは、できぬでしょから、どことどこで、何年度計画で、どのくらいの再処理をするかということが一つ。トン数。それと、大体の傾向としては、工場のそばにあつたほうがいいということもあるらしく、單独であつていいんだ。あるいはどこか集中的にやるとか、離れ島がいいとか、いろいろありますね。そういう立地条件の中で、工場のそばにあつたほうがいいと、いまのところ考えられているのか。たくさん工場が関西のほうにできるでしょから、であるからその中間がいいとか、そういうことの御説明を伺いたいと思うのです。

○政府委員(田村若君) 先ほど申し上げましたフ

ランスのサンゴバン社と原子燃料公社との間で詳細設計についての一次契約がなされたわけであります。が、その際の設計の基礎となつております再処理工場の規模は、一日の処理能力〇・七トンということになつております。大体年間の稼働日数を、この種の化学工場は三百日程度と見るようですが、ますから、そういたしますと、年間の処理能力は二百十トン程度、こういう規模のものであります。それで、この程度の規模のもので、どの程度の原子力発電所から出てくる使用済み燃料が処理できるかということであります。これは、原子力発電所の原子炉並びにそれに使われます燃料の種類、性能等によりまして、かなり違つてまいりますので、現在、まだ二号炉の調査しかわかっておりますません段階で正確には申し上げられないのであります。概略で申しますと、原子力発電規模にして、大体大きさばにして三百万キロワット程度の発電所から出てくる燃料は処理できることにならうかと思つております。そういうたま點から考えますと、今後のわが国における原子力発電所の建設を予想しますと、昭和五十二、三年ごろまでは、少なくともこの工場で十分処理できるのではないか、こういうふうに考えております。これは、繰り返し申し上げますが、今後の原子力発電所の建設状況によつて、ただその能力だけじゃなく、どういき型の、どの種類の燃料を使ふ発電所になるかと、うことで違つてしまりますけれども、大ざっぱなめどとしては、その程度の見方をいたしております。

と、たとえばイギリスなどが多い例かと思ひますけれども、もちろん、非常に遠方から運んでくるということは、いろいろ不便もあるわけでございますけれども、他方再処理の費用という点を考えますと、当然のことながら、規模がある程度より以上大きくなりませんと、再処理が非常に高くかかる。再処理が非常に高くかかるということは、そこから回収されます減損ウランあるいはプルトニウムのコストも非常に高くなる。したがつて、こういふものを取りサイクルして、国内で核燃料サイクルの確立をはかりたいというのが原子力委員会の基本方針であります。そういうことを遂行する上にも、コスト高といふそれも出てまいります。そういう意味で、小さなものを各地に分散して設けるというやり方はイギリスあたりじゃとつておりません。できるだけ大きなものを集中してつくらる。まあ、輸送上のいろいろな不便もありますが、その点よりも、むしろ大規模のものをつくって、そこに一括してやらせるというほどの点を強調いたします。一方をとつております。わが国の場合は、まあ、そのよくなこともいろいろ考えて合わせまして、年間で大体二百十トン程度の規模のものといたぐとにきめたわけであります。

○政府委員(村田浩君) 原子炉も、また再処理工場も、その中で原子燃料といいますか、つまり、ウランを取り扱っているという点においては相共通いたしておりますけれども、施設の機能としては全く違つております。つまり、原子炉のほうでは、その中に装入されましたウランを燃やすように、いろいろと仕組みを考えてある。ですから、安全装置にいろいろ考えてございますが、もしさういう配慮がないとすれば、燃え過ぎまして、そうしてたいへんな放射能が出てくるということにぶつかり得るかも知れません。

な関心があるということになり、再処理工場の場合は、むしろ所内の従業員の災害防止という点に非常に力点を置いて考えなくちやならぬ。これは非常に一般的な言い方ではございますが、そういうふうな傾向がある。そういうものでござります。
○委員長(秋山長造君) ちょっと速記とめて。

〔速記中止〕

○委員長(秋山長造君) 速記をつけて。

他に御質疑もございませんようですから、本件につきましては、本日はこの程度にとどめます。本日は、これにて散会いたします。

午後二時三十四分散全

第三号中正誤

昭和四十二年三月十六日印刷

昭和四十一年三月十七日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局